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让患者不疼地活着，好好地死去
安宁疗护今后是一个发展趋势，会被更多人认可

文/片 记者 陈晨
见习记者 刘志坤

“临终难民”

日本社会学家上野千鹤子在
《一个人最后的旅程》一书中提出
了一个概念——— 临终难民。郭艳
汝觉得，这个词很好地描述出了
安宁疗护科接收的患者的处境。
不是所有的疾病都能被医学治
愈。当治愈性治疗无法再让患者
获益，医疗应该及时刹车，转变方
向，以另外一种角色和姿态，陪伴
患者走完生命的最后一程。

这正是沧州市人民医院疼
痛（安宁疗护）科主任郭艳汝带领
团队全身心致力的事业。13年前，
还是一名麻醉科医生的郭艳汝听
到一个噩耗：一名胰腺癌晚期患
者，因忍受不了疼痛，跳楼自杀
了。郭艳汝本打算为他止疼的。

2004年从医学院毕业后，郭
艳汝一直从事麻醉工作。她曾以
麻醉事业为傲，但这件事让她意
识到，原来有很多传统医学解决
不了的问题：临终患者痛苦的时
候，医疗该怎么做？难道仅仅是
插管，做手术，把人送进ICU吗？

郭艳汝受到了冲击，她开始
思考，并产生了一个朴素的想
法：让患者不疼。恰逢此时，所在
医院开设了疼痛科，郭艳汝毅然
加入。从2010年到2019年，郭艳
汝在疼痛科接触了大量肿瘤晚
期患者以及因其他疾病导致疼
痛的患者。她发现其中有很多患
者没法继续进行化疗、放疗或其
他治疗，但身体上的疼痛一直存
在。这类病人，医院往往也不愿
接收。

这期间，哥嫂的意外去世让
母亲受到打击，大面积脑梗塞。
郭艳汝的角色从一个医生，变成
了患者家属。以这样的身份再次
面对其他患者和家属，郭艳汝有
了一种代入感，除了想帮患者解
决身体上的疼，她还会站在非医
疗的角度去关注这个家庭，想用
更简单、方便和经济的方法去帮
助他们解决目前的困境，

2019年，母亲病情加重。为
了照顾母亲，郭艳汝辞职了。虽
然一直在精心照顾，但母亲还是
很快去世了。

此时，沧州市人民医院准备
开设疼痛（安宁疗护）科。时任院
长王兆发知道郭艳汝也想做安
宁疗护这件事，于是找到了正处
于待业状态的她。

好的死亡质量

为什么想做安宁疗护？郭艳
汝说，在不断接触患者的过程
中，她不断地看到，人是一个整
体。安宁疗护正是把人放在首
位，而不是把病放在首位。

一名年轻未婚的乳腺癌患
者找到郭艳汝，这名患者始终接
受不了自己患病的现实，更是抗
拒手术。从医学角度，手术是最
好的处理方式。可面对这样的患
者，并不是切掉肿瘤她就“康复”
了，她很可能马上陷入心理上的
绝症期。安宁疗护还要关注患者
的非医疗需求。

60多岁的王国祥走进了郭
艳汝的诊室。他是一名肿瘤晚期
患者，但家人一直在向他强调，
只是得了胃炎。每次看诊，王国
祥的儿子都会寸步不离地陪同，
生怕医生对他说出实情。甚至开
的药，儿子都会特地把外包装换
掉。实际上，作为一名退休教师，
王国祥早已自行查阅资料，获知
真实病情。

再一次看诊时，在郭艳汝的
配合下，王国祥成功支走了儿
子。他坦承了自己的知情，并希
望郭艳汝能帮他跟家人捅破这
层窗户纸。王国祥的儿子特别孝
顺。他能想象到，如果有一天自
己陷入了昏迷，儿子肯定会把他
送进ICU，为了抢救，他会被浑身
插满管子。

“这不是我想要的。”王国祥
说。

郭艳汝将王国祥的意愿传
达给其儿子，“对方非常惊讶”。
不过下一次看诊时，王国祥的老
伴儿也来了。他们说，家人之间
已经开诚布公，彻底沟通好了。

郭艳汝对他们说，其实一个
人在生命的最后阶段，只有三件
事：一是关于医疗，要不要继续
治疗，要不要进ICU；二是关于非
医疗，比如财产的分配、葬礼安
排等；三是在昏迷阶段，谁是你
的代理人，谁来代替你执行你的
想法。

这个特殊的门诊结束3个月
后，王国祥的儿子独自来到郭艳
汝的诊室，他说，父亲走了，按照
自己的想法安详地走了。送走王
国祥的儿子后，郭艳汝意识到了
一个问题，什么是死亡质量？

“我觉得按照自己想要的
‘死法’去死。死在哪？谁陪着？以
什么方式去死？如果能在生命的
最后阶段实现这个愿望，那就是

‘善终’和‘好死’，这就是一个好
的死亡质量。”

父亲手指上的钻戒

时任院长王兆发将具体怎
么做这个科室的权限交给了郭

艳汝。经过几个月的筹备，2019
年9月18日，沧州市人民医院疼
痛（安宁疗护）科正式成立。在原
本医院行政层的基础上，重新装
修改造成了如今的安宁疗护病
房。

不同于其他专科科室，安宁
疗护科的医生来自呼吸科、神经
内科、儿科、感染科、疼痛科等多
个学科，护理团队同样如此。这
里的患者，实际上对医护人员提
出了更高的要求。

郭艳汝主张将科室的墙面
涂成了淡蓝色，还在病房内还
设置了谈心室、静修室和SPA
间。

除了一名医务社工，科室还从
社会各行各业招募了多名志愿者，
可为患者及家属提供公证、法律、
仪容整理等方面的咨询，还能为患
者举办个性化的活动。

周一和周四是惯例大查房
的日子。一天早上，查到一间双
人病房时，护士长刘志静注意
到，患者黄其忠搭在病床边的右
手中指上戴着一枚钻戒，亮晶晶
的。

很多医护人员都注意到了
这枚钻戒。因为它跟胃癌晚期导
致骨瘦嶙峋的黄其忠，实在是

“不搭”。
刘志静看似漫不经心地问

了一句。黄其忠说，过几天自己
唯一的闺女就要出嫁，他的身体
状况已不允许他参加女儿的婚
礼。女儿将自己的钻戒戴在了父
亲手上，让黄其忠的内心得到了
一丝疗慰，“我也体验体验孩子
的幸福”。

黄其忠的生命，真的已经维
持不了几天了。

这次查房引起了安宁疗护
科的重视，他们想让黄其忠能亲
眼看到女儿出嫁。医护人员能做
的，就是尽量延长黄其忠的生
命。“我们讨论了如何给老爷子
定一个治疗和护理的方案，包括
营养、镇痛、心理支持等，实际上
就是帮老爷子加油鼓劲儿。”刘
志静说，之后的每次查房，医护
人员都会特别关注黄其忠的病

情变化。
一周后，黄其忠等到了女儿

的出嫁。
病房里，黄其忠亲眼看着身

穿大红色礼服的女儿，嫁给了另
一个爱她的男人。

黄其忠特别高兴。在他有生
之日，能看着女儿出嫁就是他最
大心愿，他不仅实现了这个心
愿，甚至还坚持到了几日后女儿
女婿回门。

“安宁疗护最后获得的是什
么？”刘志静的眼里泛起泪水：是人
活一辈子，在离开前没有遗憾。

安宁疗护病房内发生了太
多的故事，背后充满了医护人员
和志愿者带来的人文关怀。但安
宁疗护绝不是“不治”，只是在患
者走过治疗期后，在无望的情况
下进入安宁疗护，在控制症状和
舒适护理的照护下，让患者有尊
严地离世。

不过在坚守安宁疗护原则
时，一位患者“教育”郭艳汝，要
尊重人的差异性，允许特殊的存
在，要给特殊群体留出一道口
子。

这是一名年轻的妈妈，在花
费大量金钱仍没有治疗效果
时，她被转入了安宁疗护病房。
她的爱人向郭艳汝表达了让她
安详离开的意愿。但这位妈妈
紧紧攥着郭艳汝的手说“一定
要争取尽可能地让我活长一
些，我不怕受罪，更不是贪生怕
死，挺到现在，是因为只要我多
活一天，孩子就能多叫一天的
妈妈。”

困境中的光

四年多时间，安宁疗护科的
十几名医护人员，努力帮助两
千多名濒临死亡的患者提高死
亡质量。在这背后，这个新生科
室也在自己的困境里挣扎。

1988年，我国内地的第一家
安宁疗护专门研究机构在天津
医学院成立。2017年，北京、上
海、长春、洛阳、德阳成为全国首
批安宁疗护工作试点城市。两年

后全国第二批安宁疗护试点工
作启动。

沧州市人民医院党委副书
记、院长黄捷说，实际上目前国
内尚未形成系统性、全面性、规
范性的安宁疗护学科。

郭艳汝说，基于传统的孝
道，国内老百姓对死亡的认知其
实是滞后的，对好的死亡质量的
理念是空白的。有很大一部分人
并不知道什么是安宁疗护，甚至
会对它产生误解。

科室成立前，时任院长王兆
发曾对郭艳汝说，这个科室是不
赚钱的。实际也确实如此。治疗
少、费用低，很难产生良好的经
济效益，甚至很难自负盈亏。所
以国内专门成立安宁疗护科室
的医院少之又少。

这直接影响到安宁疗护科
医护人员的薪资。

刘志静坦言，加入这个科室
的每个医护人员都徘徊过。刘志
静的坎儿出现在科室成立后的
一个月。当时身边的同事明显感
觉她的状态不一样了，失去了耐
心，也不再细心。

她拿到的工资比原来的科
室低很多，工作反而要累很多。
安宁疗护病房多是晚期患者，他
们出现的问题更多，需要耗费更
多精力去护理。

在其他科室，治愈率更高，
而在安宁疗护病房，“治一个，走
一个。”在病房内死亡的患者能
占一半，几乎每周都有不止一名
患者离世。最多的一天，走了５名
患者。这一度让不少医生开始怀
疑自己看病的能力，也让护士怀
疑自己护理的能力，3个护士陆
续离开了科室。

除了薪资，医护人员还面临
晋升困局。“没有专门的安宁疗
护学科和专业。”郭艳汝说，一名
感染科医生来到安宁疗护科，想
要晋升，只能按照感染专业的晋
升标准，可如今手上安宁疗护病
人的临床数据远不符合。

目前国内已有医学高校开
设了安宁疗护选修课，但课时和
深度都处在探索阶段。郭艳汝希
望，教育部门能够在医学高校开
设安宁疗护专业，培养更多专业
人才。

其实关于安宁疗护，国家已
经出台了一些政策，但在郭艳汝
看来，这些政策多停留在框架
层面，具体的指导性政策，比如
人才培养、学科建设、收费以及
岗位人员的收入补贴等，都是
没有的。

黄捷说，安宁疗护目前面临
的困难是存在的，但前景是好
的。他认为安宁疗护今后一定是
一个发展趋势，会被更多人认
可，也会出现在医学院校的教科
书中，会在三级医院甚至二级医
院推广。

实际上，刘志静心里的坎儿
很快就迈了过去，帮助她的正是
患者的期待。

提到安宁疗护的未来，刘志
静说她看到了光。2023年，全国
有多家医院的同行来参观学习，
这不仅是对他们科室的认可，更
让刘志静觉得，安宁疗护即将遍
地开花。
（文中王国祥、黄其忠为化名）

今天要谈论的话题是：死亡质量。我们常称赞白衣天使救死扶伤，让人起死回生，但很少听到他们
说：让患者好好死亡。

河北沧州，有一家医院正在帮助患者好好地离开人世间。由郭艳汝担任主任带头成立的疼痛（安宁疗
护）科，十几名工作人员，在四年多的时间里，已经帮助两千多名患者安详、有尊严地离世。就像总有医学治
不了的病一样，处在医疗系统中的安宁疗护，一边帮助濒临死亡的患者，一边也在自己的困境里挣扎。

郭艳汝带领团队进行上门疗护。
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